



ro y La República de Badalona.

La Exposición que es muy importante, ocupa dos vastísimas salas de la planta baja del local donde estuvo instalada la fábrica conocida por el apodo «del americano», y que sus dueños actuales han cedido graciosamente y son numerosas las instalaciones, habiendo varias que llaman la atención por la importancia de sus productos y por la elegancia con que han sido instaladas.

La sesión inaugural tuvo lugar en la sala grande del primer piso convenientemente adornada, ostentando el suelo rica catifa y las paredes valiosas colgaduras en medio de las cuales había colocados artísticamente, trofeos agrícolas, escudos, banderas y ramajes.

Al pié del estrado de la presidencia, había colocado el busto del señor Arnús bajo cuyo pedestal se colocaron varias coronas con lazos negros; el pendon del *Foment*, el de *L' Art del Pagés* y el de las sociedades de Sabadell y San Pol.

La concurrencia, entre la cual descollaban un buen número de hermosas damas, era muy numerosa llenando completamente el local.

El acto, presidido por el señor Marqués de Senmenat, dió comienzo con la lectura de una carta del señor Director general de Agricultura manifestando haberse concedido al *Foment* una subvención de 1.000 pesetas.

El referido señor Marqués cedió enseguida la presidencia al señor Planas y Casals.

Levantóse el Sr. D. Ventura Gausachs, presidente del *Foment*, quien después de rendir homenaje á la memoria del señor Arnús, primer presidente honorario y decidido protector de dicha sociedad, alabó al señor Tobella, alma de dichos concursos, y concluyó dando las gracias á todos los asistentes por su cooperación.

Hizo después uso de la palabra el referido señor Tobella, quien recordando la frase *poch á poch se va lluny*, para aplicarla á los brillantes resultados obtenidos por el *Foment*, prodigó merecidos elogios á los socios del mismo por la decidida cooperación que prestan á los concursos; manifestó que en estos solo se buscaba lo útil y no lo bonito; que el primer concurso hizo nacer en Cataluña la industria de los pulverizadores que hoy compiten con los mejores del extranjero; que en el segundo se debatieron las cuestiones de las vides americanas y arados de roturación, y que en el actual se estudiaran los remedios considerados más eficaces para las enfermedades de las cepas, para lo cual había venido una comisión francesa. Concluyó felicitándose de ver allí reunidas á las autoridades todas dando brillantez el acto.

Y por último el señor Planas y Casals, en bellos periodos demostró la especial importancia de todos los actos que referentes á la Agricultura se celebraban por ser la madre de todas las industrias; elogió á Badalona por los actos de virilidad que lleva á cabo, diciendo que los pueblos que se cruzan de brazos antes las plagas que los azotan, son pueblos muertos y que dicha villa era verdadera amante del progreso y del trabajo.

Todos cuantos discursos se pronunciaron, que lo fueron en catalán, merecieron los unánimes aplausos del auditorio.

Hé aquí á grandes rasgos la reseña de la importante fiesta llevada á cabo en una de las poblaciones más bellas de la costa de Levante, y que goza de la misma importancia agrícola que fabril.

Los actos llevados á cabo por la sociedad el *Foment* de la Agricultura son tanto más de aplaudir, por ser el único objeto de los iniciadores al llevarlos á cabo, el de coadyuvar á sacar á la Agricultura del marasmo en que se halla sumida por las infinitas plagas que sobre ella pesan y por el indiferentismo con que la suelen mirar nuestros gobiernos, plaga de otra especie tan temida como la primera.

## Noticias locales y generales

Los vecinos de Barcelona D. Adolfo de Nosit y D. Miguel Tornabells han pedido

la propiedad, respectivamente, de dos pertenencias de una mina de plomo argentífero con el nombre *Maria Luisa* en el término de Llagostrera, y diez pertenencias de otra de sulfuro antimonial plosuivo con el título *La Fé*.

—Ha llegado á Cádiz en el correo de Cuba, ingresando en la cárcel, uno de los autores del robo de la Caja general de Depósitos de esta corte, de donde será trasladado á Madrid dentro de breves días, poniéndolo á disposición del juez de instrucción Sr. Saavedra, que es el que instruyó la causa y que en la actualidad se encuentra en la Audiencia.

Con este detenido son cuatro los que hay en la cárcel por el antiguo y célebre proceso.

—Un periódico de Gijón dá la siguiente noticia: «Justo Montesinos, operario de la fábrica de loza de esta villa, andaluz y fotógrafo de afición, salió en la mañana de ayer acompañado de su mujer y dos hijos con dirección á Santiago de Galicia; á fin de curarse en un hospital especial de determinada afección que venia padeciendo. El vehículo en que emprendió el viaje, es una caseta de madera colocada sobre cuatro ruedas y tirada por dos bueyes, en la que dispuso diferentes habitaciones para él y su familia. En uno de los departamentos instaló una cámara fotográfica con objeto de sacar vistas durante el trayecto. El barrio del Notohoyo, donde el viajero residía, acudió casi en masa á despedir á tan singulares expedicionarios. A las ocho de la mañana se vió al convoy cruzar por el alto de Pumarín.»

—Las vacaciones que durante este mes tendrá el Majisterio, corresponderán á hoy, al 15, 22 y 29. Además el día de San José ó sea el 19, desde el 25 ó sea desde la Anunciación de Nuestra Señora, hasta el último día del mes inclusive.

—No diremos que el aumento en la carne sea ó no justificado; nosotros creemos que nó, puesto que en casi ningún otro punto de España sabemos se haya aumentado, lo cual indica que nuestros tableros deben tener un mercado para su uso especial y lo mismo decimos del pan, porque eso de decir, como dicen algunos, que el precio se ha aumentado en muchos puntos y se aumentará aquí por la mala perspectiva de las cosechas, acusa una ignorancia en el público ú atrevimiento en los que esa excusa buscan el motivo, que no puede ni calificarse.

De todos modos, justificado ó nó lo que acontece y que pone á la clase pobre en situación muy difícil, si nosotros fuéramos Ayuntamiento, (nó decimos Alcalde, por no nombrar la sogá en casa del ahorcado) averiguaríamos la verdad, llamaríamos á capítulo á los que venden á mayor precio del debido, y si nada sacáramos, pondríamos puestos de venta por cuenta del Municipio con la seguridad de que el aumento á que ahora se vende la carne, bajaría con la competencia, porque aquí lo que ocurre es, que todos los carniceros han hecho un cuerpo y todos hacen sin discrepancia lo que al gremio conviene.

Pero como el Ayuntamiento, que sepamos, permanece con los brazos cruzados y el Alcalde duerme en la popularidad que le damos con desinterés y prodigalidad inusitada, el pueblo anda como quieren los que pueden por la negligencia ajena y, al paso que vamos, Gerona será la plaza más cara de la península siendo la más bien surtida, porque entre la carestía, lo que se mistifica, lo que se quita en el peso y lo que abusan los acaparadores, llegará día que hasta las personas pudientes limitarán sus gastos, y no digamos nada de los pobres trabajadores, porque hasta para comer judías y patatas tendrán que hacer verdaderos sacrificios.

No queremos se perjudique á ningún traficante ni vendedor; lo que no queremos es que se abuse; lo que pedimos es que haya Autoridad que vijile y normalice los mercados y se mire por el pueblo trabajador sobre todo, porque mirando por él, se mira por todas las clases. ¿Cuesta algo cumplir con el deber de un cargo? Pues si nada cuesta y la obligación existe, cumplase y tengan en cuenta los Concejales todos, que no es para vivir en ese dulce

farniente de la indiferencia para lo que el vecindario los puso al frente de sus destinos.

—Dicen de San Sebastian, que todos estos días están pasando en dirección á Francia grandes y numerosas bandadas de palomas, patos y cuervos, indicio de que termina el invierno y empieza la primavera en los países del Norte.

—En el puerto de Cádiz se han embarcado estos días para Buenos-Aires, numerosos emigrantes que llegaron recientemente de Galicia.

Ya están frescos; los de aquel país no pueden atender á sus necesidades más perentorias, y se van los ilusos de este á buscar la miseria, el hambre y la desesperación. Parece mentira haya jente tan imprevisora.

—Es extraordinaria la sequia que se nota en todo el Bajo Aragón, y con tal motivo, hacen los labradores muy malos augurios acerca de la próxima cosecha de cereales. De lo sembrado en el monte no hay que esperar buen resultado, pues la mayor parte no han nacido. En tanto, los jornaleros están sin trabajo y la mendicidad y la miseria general son los signos característicos de la calamitosa situación económica que atraviesa el país. Como es consiguiente, el comercio apenas dá señales de vida.

—Discutiendo *El Correo Español* con *La Unión Católica*, que parece trató á algún carlista con bastante desvío, aquel colega hace el descubrimiento de una condición que ignorábamos, y que seguramente ignoran la mayoría de los Españoles. Dice el colega:

Pero *La Unión Católica* sabe que no sucede así, y que el presidente del Congreso, por ejemplo, D. Alejandro Pidal, es nieto, no de ningún caballero de Calatrava, sino de un castrador de cerdos (con perdón sea dicho) de Asturias, que á su vez era hijo de otro castrador francés que se había establecido en el mismo país. Esto lo sabe cualquiera en Asturias, y nosotros no lo recordamos para ofender á D. Alejandro ni á *La Unión*, porque también Sixto V era de condición muy humilde, y esta no fué obstáculo para que se sentase en el sítio más alto de la tierra. Efectivamente, esa condición de su cuna, si es cierta como parece, honra al señor Pidal en gran manera, por más que nos choque una noticia de que no teníamos conocimiento.

—Dicen de Zaragoza que vaga por las inmediaciones de Daroca, una numerosa partida de malhechores que tiene atemorizados á los vecinos de aquel término.

Hace pocos días, dicha partida cometió un asesinato y robó en Blesa, pueblo también de aquella provincia.

Las autoridades procuran la captura de esos bandidos.

—Nos pregunta un amigo de la alta montaña, en donde reside actualmente el señor Conde del Valle de Marlés: Hoy no lo podemos asegurar, pero antes de ayer estaba en Barcelona, á juzgar por una carta suya que tuvo el gusto de recibir el Propietario de este periódico.

—En virtud de oposición, han sido nombrados; Maestros de la escuela superior de S. Feliu de Guixols D. Valentin Brosa; de una de las escuelas de esta ciudad doña Josefa Casals y D. Pedro Maimó de Llagostrera.

—Por lo que decimos en otro sitio de esta sección:

El pan ha sufrido en Reus un aumento de 25 céntimos de peseta los 10 kilogramos, cosa que ha sorprendido é irritado allí á todo el vecindario, pues ni el trigo ni la harina han sufrido alteración en los precios.

Peró ha subido el pan, que es lo que conviene á aquellos panaderos. Pues de eso nos quejamos, como se queja el periódico de donde tomamos estas líneas; de que se encarezcan los precios sin otro motivo del *porque sí*.

—Por Real orden de 22 de Enero último, se ha resuelto que los individuos del Cuerpo de carabineros y sus hijos sean admitidos gratuitamente en las Escuelas públicas, haciéndoles extensivo el privilegio concedido á la Guardia civil por Real orden de 25 de Junio de 1859.

De la resolución dictada se desprende, según *El Clamor del Majisterio*, que los carabineros deben ser admitidos á las Escuelas de adultos si funcionan con carácter oficial.

—En la Comandancia de Carabineros de

Figueras se celebrará el veintitres del actual, una tercera subasta para la provisión de prendas de cama por durante el tiempo de un año.

—En Cádiz ha sido preso Mr. Scopin Josline, de nacionalidad inglesa, acusado de adquirir ilegalmente géneros por valor de seis millones.

Josline será puesto á disposición de las autoridades de su país.

Sí, sí, que se queden allá con esa halaja.

—El *Boletín Oficial* ha publicado el escalafón definitivo de los Maestros y Maestras de escuelas públicas de esta provincia, que les corresponde percibir el aumento gradual de sueldo correspondiente al bienio de 1889 á 1891, formado y aprobado por la Junta Provincial en sesión de 3 del pasado Febrero.

—Para el 31 del corriente, avisa el Juzgado del partido de Olot la venta en pública subasta de una finca llamada *Talladas y Patast* situado en el pueblo de las Ansias.

El mismo día venderá en la misma forma el de Figueras, varias fincas rústicas y urbanas situadas en el término de Llers.

El de esta ciudad cita y llama al sexajenaro y vecino de Vilanya Pedro Casadevall y Monquela.

—Ha contraído matrimonio en segundas nupcias, nuestro querido amigo y colaborador literario D. Joaquin Nolla y Alín, vecino de Ripoll, con la señorita D.ª Concepción Bosqué Aliu, á quienes felicitamos muy de veras deseándoles largos años de felicidad.

—Segun noticias, los propietarios del término municipal de Olot se muestran animadísimos y están dispuestos en su totalidad á sembrar remolacha en sus tierras.

—En la Vigne Nueva, inmediata á la Porta Salara de Roma, acaban de hacer un descubrimiento interesante.

Es el de un sepulcro, con dos urnas, que contienen las cenizas de Actea, la célebre cuanto fiel amante de Nerón, y de Ecloga, la nodriza del mismo emperador.

La tradición refiere que Actea fué convertida al cristianismo por el propio San Pablo.

—La antigua y acreditada casa de bebidas de D. Salvador Pou (a) Falgueras, situada hasta ahora en la calle del Progreso, 8, se ha trasladado á la calle de Minali, 19.

—Esta noche tendrá lugar, como tenemos dicho, una función dramática en el elegante teatro de la sociedad *Talia*, poniéndose en escena *A la Umana de Valencia* y la pieza *Carambolas*.

—Los miembros del cuerpo diplomático cerca de la Santa Sede que han sido últimamente al Vaticano, no cesan de hacerse lenguas de la perfecta salud del Papa.

—Leon XIII contó á uno de estos diplomáticos que le manifestaba su alegría por verle en tan buen estado, que cuando sucedió á Pio IX no esperaba permanecer en la Cátedra de San Pedro arriba de cuatro ó cinco años, mientras que ya ha pasado más de la mitad de los años que acostumbra á estar en el pontificado los Papas.

Con efecto, Leon XIII entró el 20 del pasado mes en el año 14 de su pontificado.

Durante la entrevista diplomática no se habló nada del consistorio.

Este parece que se celebrará en el mes de Abril.

En él deberá Leon XIII nombrar varios nuevos cardenales, pues la muerte ha dejado vacantes muchos cardenales.

Ahora sólo hay, en el orbé católico, sesenta cardenales; debiendo ser el *plenitudo* setenta.

—El cerdo sorteado por la Real Cofradía de la Purísima Sangre de N. S. Jesucristo hace pocos días, según tenemos dicho, ha tocado en suerte á una pobre mujer, vecina de S. Feliu de Guixols, que no cabe de gozo por el beneficio que el sorteo le ha producido.

EN LA POBREZA ORGÁNICA, ESCROFULISMO, ETC., SES EFECTOS SON ADMIRABLES

(Desconfiar de las imitaciones). Balaguer 20 Enero 1887

Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica

la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados muy favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior á los preparados de aceite, ferruginosos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSÉ CERA CERCÓS.

CARTA DE ROMA.

26 Febrero de 1891.

El XIII aniversario de la elección de Leon XIII.—Próximos documentos pontificios.—Asuntos de la Santa Congregación de Ritos.—Idem de la Propaganda.

Con motivo de ser el día 20 de Febrero el XIII aniversario de la elevación de Su Santidad Leon XIII al solio pontificio, hubo en el Vaticano recepción de los eminentísimos Cardenales, de los Arzobispos y Obispos presentes en Roma, de los Colegios episcopales y de otros varios personajes que fueron á prestar un acto de homenaje y de felicitación al Padre Santo.

En los días siguientes han ido asimismo por turno á felicitar á Su Santidad, en nombre de sus respectivos Gobiernos, los embajadores, ministros y encargados de Negocios cerca de la Santa Sede, vestidos de gran uniforme de gala. Hoy ha ido al Vaticano con todo el personal de la Embajada el señor marqués de Pidal, embajador de España.

Pero la recepción más solemne será la de la vigilia del aniversario de la coronación de Su Santidad. Aquel día, el Cardenal Mónaco La Valletta, decano del Sacro Colegio, leerá un Mensaje, al que contestará el Padre Santo con un discurso importante, que es esperado con mucha ansiedad.

Mientras tanto, ha suprimido el Papa estos días las audiencias ordinarias para los encargados de Negocios y aun para los simples fieles, y no porque su salud esté debilitada (pues, gracias á Dios, sigue muy bien), sino porque, según se me asegura, está preparando un nuevo documento que ha de publicarse dentro de poco, relativo al nuevo impulso que se ha de dar al movimiento católico, según las necesidades de los tiempos presentes.

El día de la fiesta de San José hará el Papa promulgar dos decretos de la Sagrada Congregación de Ritos, reconociendo las virtudes in gradu heroico del venerable siervo de Dios, Gaspar del Búfalo, sacerdote romano, y de la venerable María Les-tonnac, francesa, cuya causa de beatificación se está activando.

Esto del reconocimiento de las virtudes

en grado heroico es por cierto uno de los pasos más difíciles de salvar ante el severo tribunal de la Sagrada Congregación de Ritos.

—La misma Sagrada Congregación está convocada para el 10 de Mayo en el Vaticano á fin de examinar la autenticidad de los milagros que se atribuyen á la intercesión del venerable siervo de Dios, Fray Gerardo Majello, lego profeso redentorista.

—Se está preparando además por la susodicha Congregación un decreto que habrá extensivo el precepto de la fiesta de San José á todas las provincias de Italia y al Imperio austro-húngaro.

La Sagrada Congregación de Propaganda Fide está estudiando la fundición y ordenamiento de las Misiones católicas, que han de tener los misioneros austriacos en algunos territorios de Africa. Todavía no están fijados estos territorios, pero es de creer que sean los que confinan con las colonias africanas de Alemania.

De esta manera parece que también Austria, que hasta hoy se había abstenido de entrometerse en los asuntos africanos como las demás potencias europeas, tiene hoy á probar fortuna en ese continente.

Pero con mucha sabiduría pretende hacer sentir primero su influencia moral y civilizadora en alguna parte del territorio por medio de Misiones católicas, confiadas á sacerdotes de su Imperio. Asturia ha visto y meditado tal vez que el Imperio colonial francés ha sido en gran parte obra de los misioneros franceses; ha reparado asimismo como son con gran acierto favorecidas, protegidas y utilizadas nuestras Misiones católicas por todas las potencias europeas y aún por las no católicas, con exclusion de este ciego Gobierno de Italia, y se ha propuesto, en vista de esto, dar de tal suerte el primer impulso á la realización de sus aspiraciones en Africa.

Naturalmente la Propaganda acoge siempre bien estas pretensiones de los Gobiernos dentro de su misión evangelizadora, admirando á la Divina Providencia, que se sirve de los hombres como el pintor de los pinceles, como instrumentos oportunos para allanar los caminos á los apóstoles destinados á la propagación de la fé.

Movimiento regional obrero.

Aumenta cada día el número de sociedades obreras que envían su adhesión á la Comisión de Relaciones y estadística del pacto de unión de las sociedades de resistencia del llano de Barcelona, para la

celebración de un Congreso amplio para discutir la conveniencia de exigir la jornada de ocho horas, como máximo en todos los oficios, en la huelga de mayo próximo, y en caso afirmativo, medios, modo y forma de llevarlo á la práctica radicalmente y sin vacilaciones.

La sesión inaugural de dicho Congreso se verificará el día 22 del corriente mes y revistirá excepcional importancia, pues se espera que estarán representadas en él las sociedades y grupos obreros de toda España, figurando en gran mayoría los anarquistas.

El número de obreros partidarios de las huelgas parciales aumenta progresivamente. Esto, no obstante, todos tomarán parte en las de 1.º y 3 de mayo próximo, que en ambos días la habrá, pues continúa el dualismo respecto á este extremo y nadie quiere dar su brazo á torcer.

Un puente monstruo.

Los periódicos de Constantinopla anuncian que se trata de construir un puente que una las costas de Europa y Asia. Según el proyecto de los ingenieros que lo han de dirigir, partirá de Stambul y terminará en Scutari, dando paso á un camino de hierro que una la línea de Rumelia con la de Australia, á un servicio de tranvías y á una carretera para coches y vehículos de todas clases. El puente tendrá 2.000 metros de longitud; la parte central estará formada por un arco de 400 metros de portada, destinado al paso de buques de gran calado, apoyado de cada lado por otros dos arcos, uno de 250 y otro de 200 metros. El piso del puente tendrá 15 metros de anchura y estará á 40 metros del nivel del mar, para permitir el paso de toda clase de navíos y no dificultar el tráfico y la navegación.

Distracciones.

En un restaurant de estación de ferrocarril, un viajero se dirige con tono misterioso á uno de los camareros y le dice:

—Mucho café. Ya le explicaré á usted el motivo. Bien, ahora mucha leche.

—Usted dirá—contestó el camarero esperando la explicación.

—Pues es porque pongo mucho azúcar.

TELÉGRAMAS.

Madrid 7.—Han sido declaradas graves las actas senatoriales de Albacete, Tarragona, Toledo y Sociedad Económica de Sevilla.

La Comisión de Incompatibilidades sorteará las actas de los diputados que á la vez son empleados, aprobando los cuarenta de los que primeramente resulten favorecidos, debiendo los restantes renunciar al cargo ó la diputación á Cortes.

La Gaceta inserta hoy un decreto nombrando comisario de Agricultura, Industria y Comercio á don Juan Coll y Pujol.

Paris 6.—Los insurrectos chilenos están apurados por falta de municiones.

La comisión de Alsacia-Lorena visitará al emperador pidiendo la abolición de los pasaportes y prometiendo que nadie se apartará de las leyes alemanas ni de los decretos imperiales.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 6.—Nacidos.—Hembras, 0.—Varones, 1. Fallecidos.—Maria Pou, 65 años.—MARIAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY. San Juan de Dios, fr. S. Veremundo, ab. CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia del Hospital.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Crane, 6.

Anuncios.

Enfermedades Secretas

CÁPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Curan sin excepción los Flujos agudos ó crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Bájase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, F. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

Advertisement for PILDORAS DE DEHAUT. Includes text: 'Personas que conocen las PILDORAS DE DEHAUT DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.'

Advertisement for PILDORAS DE BLANGARD. Includes text: 'Yoduro de Hierro Inalterable. Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea (menstruación nula ó difícil), la Trisitis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B.—El Ioduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blangard, existase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40. DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES.'

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Con medias palabras primero; con indirectas, con palabras directas despues, llegó la doncella á poder adquirir de Clara la confianza necesaria para hablar en este terreno.

XIX.

A este punto, la doncella hablándole un día con misterio, porque el misterio es un grande aliciente para las imaginaciones juveniles y la curiosidad despierta el medio mejor para disponerlas á escuchar, le dijo:

—¡Ay, señorita, si supiera V. el encuentro que he tenido esta mañana!...

—¿Zué? preguntó Clara con el corazón en los labios.

—¡Jesús! ¡Si supiera V... ¡yo estoy temblando.

—Pero habla.

—He visto á don Rodrigo.

—¿Sí? dijo Clara: ¿Y qué? Habla.

—Ha venido á encontrarme.

—¿Y qué te ha dicho?

—Sin duda me estaba esperando.

—Pero...

—Yo hice primero como que no lo veía...

—Mas...

—El entonces me ha seguido.

La impaciencia de Clara iba subiendo de punto.

—Pero, mujer, ¿acabarás al fin?

—Señorita, si V. no me deja.

—Pero, si tú no acabas.

—Permítame V...

—Vamos.

—Como digo, me ha seguido, y deteniéndome á los pocos pasos me ha dicho:

—Oye, Susana.

—¿Sabe tu nombre?

—¿Mi nombre? Eso no significa nada; cualquiera podría habérselo dicho. Lo que es admirable es que sepa otras cosas de casa.

—¿Otras cosas?

—Pero si ese hombre es capaz de minar la tierra. Ya se vé; como la quiere á V. tanto...

En el rostro de Clara se dibujó la satisfacción que le causaban estas palabras.

—No descansa, y parece que un duende le entera de todo, prosiguió la doncella. Sabe que la señora ha dado orden de que se le cierran las puertas.

bo empezar por pedirle perdon de lo que yo mismo considero como una falta.

Pero discúlpeme, como no dudo que me disculpará á sus ojos, el motivo que me obliga á cometerla.

Las puertas de su casa de V. están cerradas para mí.

Aunque lo siento profundamente, respeto como debo la decision de su señora madre de usted.

Si hubiera yo podido acercarme á ella, antes á ella que á V., hubiera hablado del sentimiento que me impulsa á escribir estas líneas; y si ahora no escribo á la madre, en vez de dirigirme como lo hago á la hija, es porque necesito antes saber de ésta que, cuando menos, me otorga su permiso para solicitar de doña Maria lo que tan ardentemente mi corazón desea.

¿Necesitará mi pluma espresar cual sea este sentimiento mio, para que V. lo comprenda?

Yo no he tenido la dicha (dicha sí en aquel momento, pero desgracia grande en los demás momentos que le han seguido) sino de ver á V. una vez.

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón. Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes á partir del 7 de enero de 1890. Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires saliendo de Cádiz á partir del 1.º de enero de 1890. Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratuitamente de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica.» Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña; D. E. de Gaarda.—Vigo; D. Antonio López de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte. Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud. Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. Saldrá de puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor BEARN, de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga. NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros. NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase. Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona. Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER, no tiene rival para el restablecimiento del pelo decolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador mas popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva Abundancia y Hermosura. Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo decolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Bálsamo de FERNOLINE



Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, abusiones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatibilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, segun la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

—En romperla. —¡La has roto! El pesar de Clara fué aquí más grande, y más verdadero que su indesición de momentos antes. —Cálmese V., señorita, se apresuró á decir la doncella: no he roto la carta; pero me he prometido á mí misma, que despues de leerla la romperemos. —Ah! sí, eso sí: la romperemos. —¿Qué falta será esa? Clara que encontró un descargo á su conciencia en la idea y en el propósito de romper luego la carta, se encontró con esto absuelta del pecado de leerla, y dijo á Susana: —A ver, á ver: pronto. La doncella le entregó el billete del capitán. XX. La carta del enamorado amante estaba concedida en los siguientes términos: Hermosa Clara: Al tomar la pluma para escribir á V., de—

—¿Eso? —Que V. viva aquí como encerrada en un convento, aislada del mundo. —¡Ah! —Que no se trata V. apenas con nadie, y que por lo mismo se vé él privado de hacer llegar á V. los ayes de su tormento. —¡Tormento! —Sí, señorita, y grande. Si viera V. como me ha suplicado á mí, casi se le saltaban las lágrimas de los ojos. La sensible Clara las sintió asomarse á los suyos. —Yo al principio me resistí, como V. puede suponer; pero al verle tan afligido... —¿Y á qué te has resistido? —Naturalmente; á lo que me suplicaba. —Susana, por Dios! —Me ha dado una carta. —¡Ah! exclamó Clara sorprendida, y dudando ya en aquel momento entre su deseo de verla y su deber de rechazarla. —¿Vé V. ? por eso yo ya no quería... —No; yo no debo recibirla. —Entonces he hecho bien. —¿En qué? dijo Clara con ansiedad.

XVIII. La doncella que sabía demasiado que no era solo la vigilancia de la madre el obstáculo que habia de vencer para obtener de Clara lo que el capitán deseaba, se guardó bien de entregarle la carta inmediatamente, porque esto hubiera producido un efecto totalmente contrario. Ni por un lado podia Clara romper de improviso todas las trabas de su educación; ni por otro la fuerza de su amor podia prestar á su ánimo la necesaria para llevar á cabo rebelión semejante. La doncella se limitó en los primeros días á preparar el terreno, á quitar del camino los obstáculos que le impedían marchar directamente por él, hasta llegar á la confianza de su señorita, y esto no fué difícil. El amor que Clara empezaba á sentir por el capitán, la disponia ya á los planes de la doncella, y sobre esto lo que Clara tenia de cándida y sencilla tenia la otra de astuta y taimada.